

## Enrique de Ossó nos acompaña y nos impulsa a construir PAZ para nuestro mundo, presente y futuro...



En este 1º de Enero del 2024 el Papa Francisco ha lanzado un tema fundamental que viene preocupándonos y requiere de una reflexión profunda sobre sus implicaciones y hacia dónde nos va llevando: la INTELIGENCIA ARTIFICIAL y LA PAZ.

<https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/20231208-messaggio-57giornatamondiale-pace2024.html>

Ya la UNESCO, también ha ofrecido un referente para el tema, con algunas recomendaciones éticas: <https://www.unesco.org/es/artificial-intelligence/recommendation-ethics>

Y sin duda, como Teresianos de Enrique de Ossó, necesitamos hacer eco a este reto, tomar postura, y **decidir** implicarnos en los procesos que se van gestando, siendo auténticos constructores de paz para el hoy y especialmente para las generaciones futuras.

***Ser Constructores de Paz. El reto de nuestro tiempo***

57 JORNADA MUNDIAL DE LA PAZ - 1 DE ENERO DE 2024: Inteligencia artificial y paz

Papa Francisco, Mensaje Jornada Mundial por la Paz 2024	Enrique de Ossó y sus inquietudes...	Nuestro compromiso VIDEOS
<b>La tecnología del futuro: máquinas que aprenden solas</b>		<a href="#"><u>VIDEO 1.</u></a>
<p><b>En sus múltiples formas la inteligencia artificial... ya está introduciendo cambios notables en el tejido de las sociedades, ejercitando una profunda influencia en las culturas, en los comportamientos sociales y en la construcción de la paz. (n.3)</b></p>	<p><i>15 de cada mes. Diciembre</i></p> <p>¿Por qué no eres magnánimo? –Porque eres perezoso o desconfiado. ¡Oh!, ¡que es cosa dulce al ánimo apocado estarse en quietud sin que nadie le moleste! Pero no lleva camino de contentar a Dios. <b>Dios aborrece la paz de los que ha criado para la guerra.</b> Y todos, hijo mío, todos hemos de trabajar según nuestros talentos en propagar el conocimiento y amor de Jesucristo para fomentar sus sagrados intereses. <b>Sal de tu tierra y de tu miseria, y esfuérzate</b> y sé varón, que a estos quiere el Señor para ser capitanes de su ejército. ¿Quién te podrá separar del amor de Cristo? ¡Oh hijo mío! Nada ni nadie, si tú quieres, ayudado del Señor, que nunca falta. <b>Pon en Dios la confianza, y no temas. Si Dios está contigo, ¿quién podrá dañarte?</b> No habrá quien intentarlo pueda siquiera, que no lleve, las manos a la cabeza.</p> <p><i>Revista Teresiana. Núm. 14 Noviembre 1873</i></p> <p><b>...sois quienes debéis decidir y sentenciar sin apelación si la familia y el individuo, y por consiguiente si la sociedad entera, han de ser de Jesucristo...</b></p>	<p>En esta nueva etapa de un año por estrenar, los desafíos que nos presenta nuestro mundo se engloban en la construcción de la PAZ..., paz con nosotros mismos, paz entre los nuestros, tanto cercanos como lejanos, paz entre las naciones, paz con la naturaleza...</p> <p>¿Dónde buscarla y cómo construirla cuando en el horizonte futuro solo vemos más y más oscuridad?</p> <p>Enrique de Ossó nos alienta a ser apóstoles del porvenir en contraposición a esa tendencia a ser “perezosos y desconfiados”, ser magnánimos poniendo nuestra confianza en Jesucristo, camino, verdad y vida para todos. Nos dice: “sois quienes debéis decidir si la familia y el individuo, y por consiguiente si la sociedad entera, han de ser de Jesucristo” “Sal de tu tierra y de tu miseria, y esfuérzate” “Dios aborrece la paz de los que ha criado para la guerra.”</p> <p>El Papa Francisco enfoca uno de los retos para la Paz más desafiantes por su alcance y la velocidad de desarrollo, que está transformando nuestra realidad: La Inteligencia Artificial. Nos exhorta a comprometernos y luchar por la paz y la justicia para todos.</p> <p><b>...sois quienes debéis decidir y sentenciar sin apelación si la familia y el individuo, y por consiguiente si la sociedad entera, han de ser de Jesucristo...</b></p>

<p><b><i>El progreso de la ciencia y de la tecnología como camino hacia la paz</i></b></p>		<p><b><u><a href="#">VIDEO 2.</a></u></b></p>
<p>La inteligencia es expresión de la dignidad que nos ha dado el Creador al hacernos a su imagen y semejanza (cf. Gn 1,26) y nos ha hecho capaces de responder a su amor a través de la libertad y del conocimiento. La ciencia y la tecnología manifiestan de modo particular esta cualidad fundamentalmente relacional de la inteligencia humana, ambas son producto extraordinario de su potencial creativo.</p> <p>...el progreso de la ciencia y de la técnica, en la medida en que contribuye a un mejor orden de la sociedad humana y a acrecentar la libertad y la comunión fraterna, lleva al perfeccionamiento del hombre y a la transformación del mundo.</p> <p>...</p> <p>Los notables progresos de las nuevas tecnologías de la información, especialmente en la esfera digital, presentan, por tanto, entusiasmantes oportunidades y graves riesgos, con serias implicaciones para la búsqueda de la justicia y de la armonía entre los pueblos. (n.1)</p>	<p><i>Cuarto de hora. Meditación XXXIV</i></p> <p>Jesucristo es la vida. <b>El hombre busca, y busca sin tregua ni descanso la vida, la vida verdadera, la verdadera felicidad...</b> Y solo Jesucristo es esta vida. Vida en Dios, eterna y esencial... vida en nosotros por su gracia, por su espíritu, por su amor... <b>vida con que vivimos en Dios y nuestro corazón en la paz, nuestro espíritu en la luz</b>, nuestro cuerpo en la gloria inmortal por la resurrección... vida única, vida del alma, vida del corazón, vida de amor, vida de Dios... <b>¡Oh verdadera vida de mi alma, Jesús, Dios de mi corazón! Acábase ya esta vida, o mejor, esta muerte, y vívase solo por Vos</b>, que sois el camino, la verdad y la vida de todos.</p> <p><i>RT 1, 1872, Los intereses de Teresa de Jesús</i></p> <p>Abreviemos estos días de prueba imitando las virtudes y buenos ejemplos de nuestra Heroína, Teresa de Jesús; <b>hagamos violencia al cielo valiéndonos de sus eficaces oraciones y poderosa intercesión para que venga pronto al mundo la paz</b>, amanezca el triunfo de la Iglesia, y reine en España toda felicidad.</p>	<p>El avance de la ciencia, el desarrollo tecnológico y todo progreso humano, ha de estar sustentado en una visión antropológica, social y ecológica, en donde, se respeten los derechos, la libertad, el bienestar global. Desde lo que cada uno podemos aportar, hemos de buscar que se consolide cada vez, con más claridad, el bien común, en una sociedad de colaboración en donde las relaciones y vínculos sean realmente humanizantes.</p> <p>Desde el Carisma Teresiano que nos une e inspirados por Enrique de Ossó, que vivió plenamente presente en su realidad con visión comprometida y radical del futuro, así como él, estamos llamados a alentar siempre una vida más humana que se vincule con los avances de la ciencia y la tecnología.</p> <p><b>El hombre busca, y busca sin tregua ni descanso la vida, la vida verdadera, la verdadera felicidad... vida con que vivimos en Dios y nuestro corazón en la paz, nuestro espíritu en la luz.</b></p>
<p><b><i>El futuro de la inteligencia artificial entre promesas y riesgos</i></b></p>		<p><b><u><a href="#">VIDEO 3.</a></u></b></p>
<p>La inteligencia artificial, por tanto, debe ser entendida</p>	<p><i>Cuarto de hora. Vanidad del mundo</i></p>	<p>La inteligencia artificial empieza a llegar a todas las esferas de nuestra vida cotidiana, nos cuesta dimensionar sus alcances.</p>

<p>como una galaxia de realidades distintas</p> <p>La dignidad intrínseca de cada persona y la fraternidad que nos vincula como miembros de una única familia humana, deben estar en la base del desarrollo de las nuevas tecnologías y servir como criterios indiscutibles para valorarlas...</p> <p>La inteligencia artificial será cada vez más importante. Los desafíos que plantea no son sólo técnicos, sino también antropológicos, educativos, sociales y políticos.</p>	<p><b>El mundo es un impostor</b>, hija mía: promete y no cumple su palabra... <b>Te ha prometido honores, riquezas, felicidad... ¿Te lo ha dado?</b> Y aunque te lo diese, ¿podría calmar la sed de felicidad que arde en tu corazón?... Es imposible... <b>porque en solo Dios hay paz y felicidad.</b> La felicidad que el mundo ofrece con sus placeres, diversiones, honores, riquezas, solo sirve para avivar más y más esta sed. ...<b>la felicidad que el mundo ofrece solo sirve para hacerla más infeliz</b>, porque ve que no puede llenar su corazón plenamente... Dígalo tú corazón... mientras has ido a saciar la sed en los charquillos de las cisternas rotas que te ha ofrecido el mundo, jamás has gozado de paz... El fastidio... malestar... inquietud... ha devorado tu corazón... <b>¿Por qué, pues, no te desengañas?</b> ¿Por qué tienes prisionero tu hermoso y nobilísimo corazón en las redes del amor mundano?... ¿Hasta cuándo serás infeliz?... rompe, <b>rompe esas ataduras, hija mía, y conviértete a tu Dios y Señor, y hallarás paz cumplida.</b></p>	<p>Con toda certeza, es un aporte que simplificará la vida en muchas áreas, pero hemos de estar muy conscientes de que no se vuelva un arma en contra de la persona y del planeta, de su seguridad, de las relaciones auténticas y que garantice una sana convivencia y un respeto a la libertad.</p> <p>- La mirada de Enrique de Ossó hacia el futuro, “el porvenir”, es siempre cautelosa, le preocupa hacia dónde va todo y por lo mismo se compromete y se plantea acciones y estrategias para ser parte.</p> <p><b>La felicidad que el mundo ofrece, no puede llenar tu corazón plenamente... solo en Dios hay paz y felicidad.</b></p>
<p><b><i>El sentido del límite en el paradigma tecnocrático</i></b></p>		<p><b><u><a href="#">VIDEO 4.</a></u></b></p>
<p><b>(Necesitamos) reflexionar sobre el “sentido del límite”, un aspecto a menudo descuidado en la mentalidad actual, tecnocrática y eficientista, y sin embargo decisivo para el desarrollo personal y social.</b></p>	<p><i>Guía Práctica Cap VII, 4</i></p> <p><b>Todos buscan sus intereses propios, y no los de Cristo Jesús.</b> Se oye pronunciar el nombre de Jesús como si fuera de una persona extraña con la que ningún lazo íntimo nos une; y no obstante <b>es Jesús</b> la piedra angular, el principio y fin de nuestra salud; nuestra vida eterna su</p>	<p>El desarrollo tecnológico ha ido de la mano, tristemente, con la devastación del planeta, la brecha cada vez mayor entre quienes pueden y quienes no, inclusión y exclusión, por la falta de límites que nos llevado muy lejos.</p> <p>La tecnocracia, ha creado una ceguedad, que no permite ver todos los ámbitos de la vida, muchos que son también fuente de vida y felicidad para nuestro mundo.</p>

<p>en el contexto ideológico de un paradigma tecnocrático, animado por una prometeica presunción de autosuficiencia, las desigualdades podrían crecer de forma desmesurada... (n. 4)</p>	<p>conocimiento; <b>nuestra felicidad perfecta, su amor; nuestro consuelo, la paz y satisfacción del corazón, su gracia y su favor.</b> De Jesús nos viene todo bien, <b>de la unión con Jesús nace nuestra dicha, de la confianza en Jesús nuestra fortaleza.</b></p> <p><i>Revista Teresiana. Núm. 1 Octubre 1872</i></p> <p><b>La raíz de los males del mundo actual es el orgullo, el egoísmo y la sensualidad. Con el orgullo va unida la falta de fe, el racionalismo: con el egoísmo la falta de caridad, de sacrificio. La tierra además está desolada</b></p> <p><i>Revista Teresiana. Núm. 14 Noviembre 1873</i></p> <p><b>El mundo, hermanas mías en Jesucristo, va envejeciendo, y bajo el peso de sus pecados e ingratitudes se extingue la luz de la fe y ahógase la llama de la caridad...</b></p> <p><b>Que Teresa de Jesús os sostenga en vuestro camino, os aliente en la lucha y confirme en el amor de Dios.</b></p> <p><i>Revista Teresiana. Núm. 73</i></p> <p><b>¿Quién podrá revelar al mundo la felicidad sin límites que en la posesión de tu amor han encontrado nuestros corazones?.</b></p> <p><i>Revista Teresiana. Núm. 34</i></p> <p><b>santa Teresa no se limita a entregar a Dios su alma y su corazón</b></p>	<p>EO vivió los orígenes de la Revolución Industrial, el cambio constante, las nuevas tecnologías le sorprenden y confrontan, se adelanta a ponernos en alerta, para no dejarnos deslumbrar y perder el sentido de lo más genuino de la vida.</p> <p>La espiritualidad de Teresa de Jesús, su experiencia de Dios, le transformó hondamente, es por eso que confiaba en que lo mismo le podría suceder a cualquier persona. Transformadas las personas, se transforma la realidad.</p> <p><b>¿Quién podrá revelar al mundo la felicidad sin límites que han encontrado nuestros corazones?.</b></p>
<p><b>Temas candentes para la ética</b></p>		<p><b><u><a href="#">VIDEO 5.</a></u></b></p>
<p><b>No debemos permitir que los algoritmos determinen el</b></p>	<p><i>Guía Práctica, Cap 2</i></p>	<p>La persona humana, su forma de percibir el mundo, de vincularse de tú a tú, su</p>

<p>modo en el que entendemos los derechos humanos, que dejen a un lado los valores esenciales de la compasión, la misericordia y el perdón o que eliminen la posibilidad de que un individuo cambie y deje atrás el pasado.</p> <p>El respeto de la dignidad de los trabajadores y la importancia de la ocupación para el bienestar económico de las personas, las familias y las sociedades, la seguridad de los empleos y la equidad de los salarios deberían constituir una gran prioridad para la comunidad internacional... (n. 5)</p>	<p>...no conocieron el camino que da paz y sólida prosperidad a los pueblos; y les entregó en manos de su propio consejo de reprobación y ruina; y no dieron a Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César. <b>Todo son quebrantos e infelicidad lo que les sale al paso en su camino, camino que llamaron de progreso y libertad, y solo les rinde retroceso real, cruel esclavitud.</b></p> <p><i>15 de cada mes. Febrero</i></p> <p>La humildad verdadera, hijo mío, por grande que sea, no inquieta ni alborota el alma, ni la aprieta, antes la dilata y hace hábil para servir más a Dios, y viene con paz, regalo y sosiego.</p>	<p>capacidad de empatía, solidaridad y amor, su aporte en la construcción de un mundo habitable, nunca podrán sustituirse por los progresos tecnológicos. La ciencia y sus descubrimientos han de humanizar toda nuestra vida.</p> <p>Ser cristiano para Enrique de Ossó es vivir desde la fe, de manera activa en la cotidianidad, en donde nos toca estar, haciendo actual la experiencia de Dios. Como indicador de discernimiento para una experiencia plenamente humana, él nos recuerda que la clave es la humildad. <b>La humildad verdadera, no inquieta ni alborota el alma, ni la aprieta, antes la dilata y hace hábil para servir a Dios, y viene con paz y sosiego.</b></p>
<p><b>¿Transformaremos las espadas en arados?</b></p>		<p><b><u><a href="#">VIDEO 6.</a></u></b></p>
<p>La exclusiva capacidad humana de juicio moral y de decisión ética es más que un complejo conjunto de algoritmos, y dicha capacidad no puede reducirse a la programación de una máquina que, aun siendo “inteligente”, no deja de ser siempre una máquina. Por este motivo, es imperioso garantizar una supervisión humana adecuada, significativa y coherente...</p> <p>si la inteligencia artificial fuese utilizada para promover el desarrollo humano integral, podría introducir importantes innovaciones en la agricultura, la educación y la cultura, un mejoramiento del nivel de vida de enteras</p>	<p><i>15 de cada mes. Febrero</i></p> <p>¡Jesús, humilde y manso de corazón! infúndeme esta virtud, de la que tanto Tú te enamoras. ¡Teresa de Jesús, Madre y Maestra de mi alma! Alcánzame esta virtud celestial, pues sin ella no podré ir a verte en el cielo, ni gozaré de paz aquí en la tierra, pues escrito está: <b>Bienaventurados los mansos y humildes de corazón, porque ellos verán a Dios y descansarán en justicia y abundancia de paz.</b></p> <p><i>Cuarto de hora. Meditación XXI</i></p> <p>¡Oh mi amado Señor mío Jesucristo! ... yo digo en alta voz, y protesto ante el cielo y la tierra, que <b>soy y quiero ser</b></p>	<p>Si Jesús está arraigado en nuestro interior será nuestro faro para actuar, un motor que nos lleve a procurar que las nuevas tecnologías no atropellen la vida en cualquiera de sus formas. El gran reto es promover avances en la agricultura, educación, cultura, que repercutan en una vida más plena para todos, especialmente los más vulnerables, los pueblos originarios, la vida amenazada, los que se han ido quedando en los márgenes del desarrollo.</p> <p>La fuerza y pasión con que Enrique de Ossó vive su compromiso con la realidad lo lleva a buscar siempre, es un eterno buscador de formas y estrategias que enciendan en el mundo el fuego del amor.</p> <p><b>En todos los tiempos, Dios, ha provisto de remedio a los males del mundo.</b></p>

<p>naciones y pueblos, el crecimiento de la fraternidad humana y de la amistad social. En definitiva, el modo en que la usamos para incluir a los últimos, es decir, a los hermanos y las hermanas más débiles y necesitados, es la medida que revela nuestra humanidad.</p> <p>Una mirada humana y el deseo de un futuro mejor para nuestro mundo llevan a la necesidad de un diálogo interdisciplinar destinado a un desarrollo ético de los algoritmos...</p> <p>(n. 6)</p>	<p>siempre única y exclusivamente de Cristo Jesús; que Jesús es mi Señor, mi Dios y mi Redentor, y que Jesús será mi glorificador... ¡Oh mi Jesús! Si me asistes con tu gracia, ¿quién será capaz de separarme de tu amor? Nada ni nadie. En prueba de mi fidelidad <b>mi grito será siempre: ¡Viva Jesús mi amor, mi Dios y Salvador! ¡Húndase el mundo antes que desagradar a mi Señor!</b></p>	
<p><b>Desafíos para la educación</b></p>		<p><a href="#"><b>VIDEO 7.</b></a></p>
<p>El desarrollo de una tecnología que respete y esté al servicio de la dignidad humana tiene claras implicaciones para las instituciones educativas y para el mundo de la cultura.</p> <p>La educación en el uso de formas de inteligencia artificial debería centrarse sobre todo en promover el pensamiento crítico.</p> <p>(n.7)</p>	<p><i>Guía práctica: Aprended de mi, que soy...</i></p> <p>Después de haber ganado así su corazón, se aprovecha de este estado de santa paz en que los ha puesto para ejercitar su inteligencia por las cuestiones que les dirige, inspirarles el deseo de saber, estimularlos por alabanzas, por certámenes o desafíos sobre quién responderá mejor, por pequeñas recompensas dadas a propósito, y por todos los medios que pueden hacerles amable el catecismo; pues sabe que <b>cuanto más lo amen, más asiduos serán a él, y más provecho sacarán.</b></p> <p><i>Revista Teresiana. Núm. 4 Enero, 1.873</i></p> <p><b>vivimos en un mundo por educar... una educación atenta y respetuosa</b></p>	<p>Los últimos años han sido un gran desafío a la educación. La complejidad de la pandemia, los métodos obsoletos en la enseñanza, la adecuación de un sistema realmente significativo aún en la no presencialidad, etc. se ven ahora en aumento ante el reto de la Inteligencia Artificial que reta a los implicados en los procesos educativos a desarrollar esmerada y conscientemente el pensamiento crítico. Estamos ante un avance tecnológico galopante y hemos de estar muy claros en lo que promueva la dignidad humana.</p> <p>Educar, acompañar, caminar con otros, era para Enrique de Ossó una fuente riquísima de oportunidades de formar los corazones del futuro, aportando nueva vida a nuestro mundo herido.</p> <p><b>vivimos en un mundo por educar... (se requiere) una educación atenta y respetuosa</b></p>
<p><b>Desafíos para el desarrollo del derecho internacional</b></p>		<p><a href="#"><b>VIDEO 8.</b></a></p>
<p>...en los debates sobre la reglamentación de la</p>	<p><i>Cartas de Enrique de Ossó/ a Sardá, Félix, Vinebre, 65-07-28 –a</i></p>	<p>Todos hemos de tener voz y ser parte en este momento de la historia.</p>

<p><b>inteligencia artificial, se debería tener en cuenta la voz de todas las partes interesadas, incluidos los pobres, los marginados y otros más que a menudo quedan sin ser escuchados en los procesos decisionales globales.</b></p>	<p><b>que nos apremia la necesidad de ahogar el mal con la abundancia de bien.</b></p> <p><i>Cartas de Enrique de Ossó/ a Hnas. de Orán, Jesús, 86-03 26-a</i></p> <p>Os bendice y desea veros otras Teresas de Jesús, ...viviendo y muriendo por <b>el infinito amor de Cristo, que nos urge, que nos estrecha, que nos apremia</b>, vuestro Padre y Capellán, Enrique de O</p> <p>Revista Teresiana. Núm. 14 Noviembre 1873 <b><i>Manos, pues, a la obra, que el tiempo urge y apremian las circunstancias.</i></b></p>	<p>Ante el desarrollo tecnológico y social, no hay nadie que sobre. Los ancianos, los menos favorecidos, los que no tienen acceso a la vida educativa y laboral formal, no pueden ser excluidos, en este proceso, vamos todos juntos, cada uno desde sus capacidades y oportunidades construyendo un bien común realmente humano donde todos tengamos un lugar importante.</p> <p>Enrique de Ossó confía ciegamente en el papel de los laicos en la sociedad, para él son semillas de Reino en cada rincón que crecen, enriquecen y transforman de manera silenciosa.</p> <p><b><i>Manos pues a la obra, que el tiempo urge y apremian las circunstancias.</i></b></p>

Como educadores Teresianos no podemos dejar de lado un tema como éste, tenemos una herencia que nos implica en la construcción de un mundo mejor para todos, Enrique de Ossó nos llama a *ser constructores de paz, ser mensajeros de la verdad, ser sembradores de libertad, ser apóstoles que sueñan que este mundo puede cambiar...*

-----